

así que, las pequeñas fincas familiares suelen alcanzar rendimientos superiores a las de mayor tamaño, donde es necesaria la contratación de jornaleros eventuales para la recogida del insecto. Como término medio se puede hablar de 1,75 kg. de cochinilla seca por hectárea, siendo los costes de producción directos considerables, los indirectos son difíciles de evaluar puesto que por un lado el interés del capital circulante es teórico al ser fundamentalmente explotaciones de carácter familiar, éstas no suelen recurrir a créditos de organismos oficiales ni privados para financiar las campañas, aunque para la puesta en cultivo y mejora de las mismas sí existe una política de ayudas y subvenciones; concretamente en el año 1984 de las 142 solicitudes que se presentaron al I.R.Y.D.A. fueron aprobadas 138, concediéndose 51 millones de pesetas en subvenciones ¹⁶.

Debido a la manifiesta imposibilidad de calcular aunque sólo sea aproximadamente los gastos indirectos de la explotación nos vamos a centrar únicamente en los gastos directos (Vid. cuadro VI).

CUADRO VI

GASTOS DIRECTOS EN UNA EXPLOTACIÓN DE COCHINILLA EN 1983

GASTOS CONCEPTO	UNIDADES		COSTES	
	CLASE	NÚMERO	UNITARIO	PTAS. TOTAL
<i>Gastos directos</i>				
Propagación del parásito ..	J.M.	10	1.000	10.000
Abono: sulfato amónico ..	Kg.	400	10	4.000
Abonado	J.H.	1	1.200	1.200
Poda de pencas	J.H.	9	1.200	10.800
<i>Gastos indirectos</i>				
Poda de frutos	J.H.	3	1.200	3.600
Enterrar pencas	J.H.	6	1.200	7.200
Escardas	J.H.	6	1.200	7.200
Recolección	J.M.	90	1.000	90.000
Matar y limpiar cochinilla .	J.H.	12	1.200	14.000
Pequeño material				600
TOTAL				148.600

Fuente: *Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación.*

La comercialización de la cochinilla tuvo un gran auge durante la pasada centuria, pero tras la aparición de las anilinas —colorante, éste de menor

¹⁶ Información facilitada por el I.R.Y.D.A. El monto total de estas ayudas no se refiere únicamente a la cochinilla sino que incluye al resto de los cultivos de la isla.